



★ **les Amis** du musée
du quai Branly

Procès-verbal Assemblée Générale Ordinaire 9 juin 2011

I. Résolutions soumises au vote

1. Examen et approbation du rapport d'activité 2010
2. Examen et approbation du rapport financier 2010, et présentation des rapports du Commissaire aux Comptes
3. Montant du soutien au musée pour l'année 2010
4. Nomination de Monsieur Philippe Pontet au poste de Secrétaire général
5. Renouvellement des mandats de Messieurs Careil, Roger et Schweitzer
6. Nomination de Mesdames Chazal et Maïga, et de Messieurs Orsenna, Marchesseau et Zinsou au Conseil d'Administration

II. Résolutions non soumises au vote

1. Présentation des derniers projets soutenus par la société des Amis :
 - a. Les grands bienfaiteurs :
 - i. Le groupe Bolloré a soutenu l'acquisition d'une sculpture iatmul
 - ii. Gildas Salmon, lauréat de la deuxième bourse de recherche financée par Nahed Ojeh
 - b. Le Cercle Claude Lévi-Strauss
 - i. La bibliothèque de travail de Claude Lévi-Strauss
 - ii. Aurélie Méric, lauréate de la bourse de recherche de terrain
2. La campagne d'adhésion 2011 et le bilan des adhésions au 1^{er} juin 2011
3. Les activités et projets d'activités en 2011 : visites, voyages, événements exceptionnels
4. Questions diverses

Société des Amis du musée du quai Branly

222 rue de l'université - 75343 Paris cedex 7 - T : +33 1 56 61 53 80 - F : +33 1 56 61 71 36

amisdumusee@quaibranly.fr - www.amisquaibranly.fr

L'Assemblée générale ordinaire de la société des Amis du musée du quai Branly, présidée par Louis Schweitzer, s'est tenue le 9 juin 2010 à 11h dans la salle de cinéma du musée du quai Branly.

10 membres étaient présents. 108 membres étaient représentés : 104 pouvoirs ont été donnés au Président, 3 à Monsieur Jean-Louis Paudrat, 1 à Monsieur Georges Jollès.

Le Président souhaite la bienvenue aux Amis présents. Il présente le déroulé de l'Assemblée générale et invite ensuite Monsieur Stéphane Martin, Président du musée, à présenter l'actualité du musée.

Monsieur Stéphane Martin souligne que 2011 s'annonce comme une très bonne année en terme de fréquentation en raison du grand succès des expositions « L'Orient des femmes vu par Christian Lacroix » et « Dogon ». Concernant « L'Orient des femmes » il s'agit d'un des plus gros succès de la mezzanine avec en moyenne quelques 2000 visiteurs par jour. L'exposition Dogon remporte également un grand succès.

Le 20 juin prochain se tiendra le vernissage de l'exposition « Maya, De l'aube au crépuscule, collections nationales du Guatemala ». Presque tous les chefs-d'œuvre du musée de Guatemala City seront présents et ce pour la première fois en France.

En septembre, se tiendront Photoquai, puis l'exposition « Samouraï, Armure du guerrier » qui présente la collection d'Anne et Jean-Gabriel Barbier-Mueller, et enfin l'exposition « Maori - leurs trésors ont une âme » qui donnera un aperçu des collections du musée de Te Papa Tongarewa en Nouvelle-Zélande.

Avec l'aide de Bruno Roger, et grâce au soutien de la future fondation Martine Aublet, le musée souhaite ouvrir un nouvel espace dans le musée, sur la mezzanine centrale consacrée jusqu'à présent aux multimédias. Le lieu sera transformé en un atelier expérimental pour des expositions, des interventions d'artistes contemporains, des présentations scientifiques de dossiers de restauration mais aussi éventuellement des possibilités de cartes blanches à des collectionneurs. Les travaux commenceront à la fin de cette année. La première manifestation dans cet espace sera consacrée au grand crochet sepik de la collection Barbier-Mueller qui vient de rejoindre les collections du musée.

Question de Monsieur Jean-Claude Leconte : combien de visiteurs ont été reçus au musée l'année dernière ?

Monsieur Stéphane Martin : en 2010, la fréquentation s'est élevée à plus d'un million trois cent mille visiteurs, en légère baisse comparativement à 2009, en raison du faible succès des deux expositions présentées en galerie jardin.

Madame Ivana Pellissard : la fréquentation dépend-elle plutôt des expositions ou des collections permanentes ?

Monsieur Stéphane Martin : les expositions sont le premier motif de visite. Néanmoins les visiteurs du plateau sont très fidèles ce qui est aussi dû à l'important renouvellement des pièces présentées sur le plateau.

Le Président remercie Monsieur Stéphane Martin pour sa présentation.

Résolutions soumises au vote

Le Président invite Madame Julie Arnoux à prendre la parole pour présenter le rapport d'activités 2010.

Madame Julie Arnoux indique que deux Conseils d'administration et une Assemblée générale se sont tenus en 2010.

Concernant la campagne d'adhésion 2010, les contacts du fichier de prospection ont été contactés, dès novembre 2009, suivis par les Amis 2009 et les Amis 2008 n'ayant pas renouvelé leur adhésion. Les relances ont été effectuées à partir de février 2010 par courrier, puis par email et enfin par téléphone. En terme de visibilité, la société des Amis procède à des dépôts réguliers de bulletins dans les différents espaces du musée, ainsi que sur des salons en France et à l'étranger. L'opération d'insertion du bulletin 2010 dans le numéro d'hiver du magazine *Tribal Art* a été renouvelée, et Jokkoo, La lettre aux Amis, continue d'être diffusée trois fois par an à l'ensemble des Amis et aux prospects.

Concernant le bilan des adhésions, la société des Amis a reçu en 2010 le soutien de 3 Grands Bienfaiteurs (Madame Nahed Ojeh, le groupe Bolloré et Monsieur Antoine Zacharias) pour un montant total de 180.000 euros. Les recettes du Cercle Claude Lévi-Strauss s'élèvent à 51.000 euros grâce aux dons des 17 membres. En 2010, la société des Amis comptait 343 adhésions, soit 481 membres pour un montant de recettes de 139 335 euros. Les catégories Bienfaiteur et personnes morales sont stables, en revanche, les catégories Amis et Donateurs sont plus volatiles. Le système d'adhésion a évolué, car la carte est désormais valable de date à date, et l'adhérent peut également choisir la formule « liberté » qui lui permet de venir accompagné de l'invité de son choix. Enfin, le partenariat avec le magazine *Tribal Art* permet à chaque nouvel adhérent de se voir offrir un an d'abonnement à *Tribal Art* ; et à tous ceux qui parrainent ou qui offrent une adhésion, de bénéficier d'un an d'abonnement au magazine.

A cette occasion, le Président remercie Pierre Moos, Directeur du magazine *Tribal Art*, qui est présent.

Madame Julie Arnoux indique que trente événements ont été proposés aux Amis en 2010 dont onze visites au musée du quai Branly (quatre visites des collections permanentes et sept visites d'expositions temporaires), dix visites hors les murs telles que « La splendeur des Camondo – De Constantinople à Paris » au musée d'art et d'histoire du Judaïsme, « L'art d'être un Homme » au musée Dapper, « Voyage dans ma tête, la collection de coiffes ethniques d'Antoine de Galbert » à la Maison Rouge. Quatre événements ont été organisés dont un dîner et une présentation d'œuvres récemment acquises au salon de lecture Jacques Kerchache qui a été particulièrement appréciée, une conférence du lauréat de la bourse Nahed Ojeh et enfin une journée d'étude portant sur les arts autochtones d'Amérique du Nord, avec plus de 70 participants.

Madame Julie Arnoux explique que sur les cinq voyages prévus, quatre ont pu être réalisés car le voyage au Mali a dû être annulé pour des raisons de sécurité et à la demande du quai d'Orsay.

En l'absence de question, le Président soumet le rapport d'activité 2010 au vote de l'Assemblée générale.

Le rapport d'activité 2010 est approuvé à l'unanimité.

Le Président propose d'examiner le rapport financier 2010 et donne la parole à Monsieur Patrick Careil, trésorier.

Monsieur Patrick Careil indique que, concernant l'exploitation courante, les produits s'élèvent en 2010 à 149.916€ soit une augmentation de 10% par rapport à 2009. Le total des recettes des adhésions s'élève à 177.196€ soit une augmentation de 50%, que l'on peut détailler comme suit :

- Les recettes des adhérents s'élèvent à 126.196€

- Les membres du Cercle Claude Lévi-Strauss se sont engagés en 2010 pour un montant de 51.000€.

La marge sur manifestations diverses (voyages, dîners annuels, conférences...) accusent un déficit de 41.476€, déficit dû à la perte correspondant à l'annulation du voyage au Mali. Ces mêmes manifestations ont néanmoins généré 12.385€ de dons.

Le Président précise que la société des Amis a remboursé les participants au voyage au Mali. Face à la perte due à cette annulation, la société des Amis a tenté, à plusieurs reprises, de trouver un arrangement à l'amiable avec le prestataire voyageur, la Maison de l'Afrique. Ces tentatives ayant été vaines, la société des Amis a fait appel au Cabinet PRAT et envisage un recours en justice.

Monsieur Patrick Careil indique que le montant des produits financiers s'élève à 1.811€. Les charges, qui s'élèvent à 133.368€ connaissent une augmentation de 10%, qui correspond principalement à deux charges exceptionnelles (refonte du site internet et nouvelle maquette graphique pour la Lettre aux Amis). Les salaires et charges sociales, et les autres charges ont été maîtrisés. Le résultat de cette exploitation courante se monte à 16.548 €.

En 2010, la catégorie des Grands Bienfaiteurs avait permis de recueillir 180.000€.

Au vue du résultat déficitaire, il est proposé à l'Assemblée générale de ne pas verser de soutien au musée au titre des adhésions 2010.

Au total, la contribution de soutien au musée au titre de l'année 2010 s'élève à :

0 € - au titre des adhésions
+ 51.000 € - au titre du Cercle Claude Lévi-Strauss
+ 180.000 € - au titre des grands Bienfaiteurs
= 231.000 €

Le Président remercie Monsieur Patrick Careil.

En l'absence du Commissaire aux comptes, le Président indique que la certification des comptes de l'exercice clos le 31 décembre 2010 a été effectuée. Les comptes annuels 2010 sont, au regard des règles et principes comptables français, réguliers et sincères et donnent une image fidèle du résultat des opérations de l'exercice écoulé ainsi que de la situation financière et du patrimoine de l'Association à la fin de l'exercice.

Le Président ajoute que, la Direction du mécénat prend en charge le mécénat des entreprises, tandis que la société des Amis cible le secteur des particuliers, secteur qui n'a pas permis, en 2010, de dégager un excédent suffisant pour son fonctionnement, hors dons des Grands Bienfaiteurs et du Cercle Claude Lévi-Strauss qui sont reversés au musée dans leur totalité.

Monsieur François Debiesse indique que la société des Amis pourrait faire appel à un cabinet spécialisé dans le *fundraising* pour concevoir et mettre en œuvre une campagne de levée de fonds.

Monsieur Patrick Careil s'interroge sur le coût d'une telle opération.

Monsieur François Debiesse ajoute que si la philanthropie est en train de se développer en France, il est nécessaire de se donner les moyens de faire face à la concurrence.

Question de Monsieur Jean-Claude Lecomte : avons-nous une liste des grands professionnels adhérents?

Madame Julie Arnoux : ils sont mentionnés en 4^{ème} de couverture de Jokkoo.

En l'absence d'autre question, le Président soumet le rapport financier 2010 au vote de l'Assemblée générale.

Le rapport financier 2010 est approuvé à l'unanimité.

Le Président soumet au vote de l'Assemblée générale le non versement du soutien au musée au titre de l'exercice 2010.

Le non versement du soutien au titre de l'exercice 2010 est approuvé à l'unanimité.

Le Président propose de passer aux points suivants de l'ordre du jour :

- la nomination de Monsieur Philippe Pontet au poste de Secrétaire général en remplacement d'Isabelle Bouillot,
- le renouvellement des mandats de Messieurs Schweitzer, Careil, Roger,
- la nomination de 5 nouveaux administrateurs, Monsieur Lionel Zinsou qui vient du monde des entreprises et qui possède une fondation au Bénin, Monsieur Daniel Marchesseau conservateur du musée de la vie romantique et passionné d'arts premiers, Monsieur Eric Orsenna, écrivain, Madame Aïssa Maïga, comédienne, et enfin Madame Claire Chazal, journaliste.

Le Président mentionne la disparition de deux administrateurs, Madame Françoise Cachin et Monsieur Jean-François Pratt, auxquels la société des Amis rend hommage.

Le Président soumet au vote de l'Assemblée générale la nomination de Monsieur Philippe Pontet au poste de Secrétaire général, le renouvellement des mandats de Messieurs Careil et Roger, le renouvellement de son propre mandat et la nomination de Mesdames Chazal et Maïga et de Messieurs Orsenna, Marchesseau et Zinsou au Conseil d'administration.

La nomination de Monsieur Philippe Pontet au poste de Secrétaire général, le renouvellement des mandats de Messieurs Careil et Roger, le renouvellement du mandat de Louis Schweitzer en tant que Président, et la nomination de Mesdames Chazal et Maïga et, de Messieurs Orsenna, Marchesseau et Zinsou au Conseil d'administration sont approuvés à l'unanimité.

Résolutions non soumises au vote

Le Président propose de passer à la partie non juridique de l'ordre du jour.

Madame Julie Arnoux rappelle les différents projets soutenus par la société des Amis en 2010 :

- le soutien de Madame Nahed Ojeh a été affecté à une deuxième bourse de recherche attribuée à Gildas Salmon qui a fait une brillante présentation aux Amis le 7 avril 2011,
- le soutien du groupe Bolloré a été affecté à l'achat de la sculpture iatmul, provenant de la collection Tzara, et qui est déjà exposée dans le musée.
- les dons du Cercle Claude Lévi-Strauss ont été affectés aux acquisitions du bouclier sepik et de la bibliothèque de travail de Claude Lévi-Strauss, et au financement de la bourse de terrain d'Aurélié Méric, qui présentera ses travaux aux Amis à l'automne au salon de lecture Jacques Kerchache.

Le Président invite Madame Julie Arnoux à garder la parole pour présenter la campagne d'adhésion 2011 et le bilan des adhésions au 1^{er} juin 2011

Concernant la campagne d'adhésion 2011, Madame Julie Arnoux explique qu'elle a commencé en novembre 2010 auprès de 343 Amis de 2010, 57 Amis de 2009, 72 Amis de 2008, et 392 prospects. Une relance téléphonique a été effectuée en février 2011 puis par courrier en mars 2011. Sur 343 Amis, 390 ont renouvelé ce qui correspond à un taux de fidélité de 84 %. Au 1^{er} juin 2011, la société des Amis compte 326 adhésions dont 88% d'Amis 2010 et 12% de nouveaux Amis. Le taux de fidélité

est bon, mais le taux de conquête est faible. La seule catégorie qui augmente est celle des Bienfaiteurs.

En ce qui concerne la visibilité de la société des Amis lors de la campagne 2011, il a été procédé à des dépôts réguliers de bulletins dans différents points clés du musée ; à la mise en ligne d'une bannière d'annonce sur le site internet du musée ; à l'envoi régulier de Jokkoo aux contacts du fichier de prospection, à des dépôts de bulletins d'adhésion sur des salons en France ou à l'étranger.

Madame Julie Arnoux évoque les nombreuses activités réalisées ou programmées pour l'année 2011 : 36 évènements au total, soit 8 visites de collections permanentes, 8 visites des expositions, 11 visites hors les murs, 5 évènements et 4 voyages en France et à l'étranger. A l'automne, les visites des collections permanentes donneront « cartes blanches » aux conservateurs, tandis que se poursuivront les visites des expositions temporaires : « Maori, leurs trésors ont une âme », « Samouraï, Armure du guerrier » et « Exhibitions, l'invention du sauvage ». Les visites hors les murs se poursuivront aussi : une journée de découverte du Parcours des Mondes en septembre, les expositions « Mascarades et carnavaux » au musée Dapper, « Huit maître de l'ukiyo-e, Chefs-d'œuvre du Musée national d'art asiatique de Corfou » à la Maison de la Culture du Japon et « la Cité interdite au Louvre – Empereurs de Chine et rois de France » au musée du Louvre. De 2002 à 2011 la société des Amis a organisé 117 visites soit 44 visites de collections permanentes, 41 visites d'expositions, 22 visites extérieures et 10 visites des coulisses du musée.

En 2011, 5 évènements ont été proposés aux Amis : 2 conférences, 1 présentation de récentes acquisitions au salon Jacques Kerchache, 1 présentation sur le Japon en salle des fonds précieux, 1 cocktail pour le 14 juillet. Concernant les voyages, la société des Amis a privilégié cette année les destinations en France : Lille et le Cateau Cambrésis, Metz, Angoulême. Un voyage à Londres est prévu pour l'hiver. Depuis 2006, 19 voyages ont été proposés aux Amis.

Concernant les enquêtes de satisfaction sur les voyages, Madame Julie Arnoux en détaille les résultats :

- pour le voyage à Lille : 17/20
- pour le voyage à Metz : 15/20 seulement car les 2 conférenciers n'ont pas effectués de très bonnes prestations
- pour le voyage à Angoulême : 17/20

Monsieur Jean-Claude Lecomte souhaite connaître le coût d'un équipement en audiophones pour les visites qui se déroulent au musée.

Madame Julie Arnoux : de 2000 à 3000 euros, nous allons nous renseigner pour l'acquisition éventuellement d'un équipement d'occasion.

Le Président souligne que nous n'en avons que peu l'utilisation.

En l'absence d'autres questions, le Président remercie les membres présents et clôt l'Assemblée générale.